XVI CONGRESO NACIONAL DE CIENCIA POLÍTICA

18 al 21 de julio 2023 Universidad Católica Argentina (CABA)



CONVOCATORIA A SIMPOSIO

En el marco del XVI Congreso Nacional de Ciencia Política "La política en tensión. Retos y desafíos de las democracias en un mundo inestable", organizado por la Sociedad Argentina de Análisis Político (SAAP) y la Universidad Católica Argentina (CABA), a realizarse entre el 18 y 21 de julio de 2023, se convoca a la presentación de ponencias para la edición del simposio denominado:

"Política social en Argentina: alcances, límites estructurales y agendas pendientes"

Coordinado por

Pilar Arcidiácono (CONICET-UBA) y Gustavo Gamallo (UBA) — Grupo de Trabajo Interdisciplinario Derechos Sociales y Políticas Públicas (DSPP-UBA)

Con la colaboración de: Matilde Ambort (CONICET-UPC), Javier Aragón (UBA), Ángeles Bermúdez (UBA), Agustina Haimovich (UBA), Maximiliano Carrasco (UBA), Giuseppe Messina (CONICET-UBA) y Cynthia Ferrari Mango (CONICET-FLACSO-UNLaM-UBA).

Presentación

El simposio invita a reflexionar sobre los alcances, los límites estructurales y las agendas pendientes de la política social en Argentina. El escenario muestra que un elevado gasto social y un despliegue de un amplio de prestaciones sociales convive con la existencia de altos niveles de pobreza y desigualdad. La merma en la creación de empleo formal desde hace años viene poniendo en entredicho la potencia aseguradora de los arreglos institucionales de base contributiva. Las nuevas formas estatales de intervención lograron gran cobertura poblacional (sobre todo en adultos mayores y en niños y niñas), a la vez que generaron

beneficios estratificados. Entre las poblaciones en edades centrales con prestaciones más inestables se densificaron las controversias en el debate público organizado en torno a pares dicotómicos (planes versus trabajo).

Al calor de las intervenciones estatales y como respuesta frente a restricciones del mercado laboral, diversas organizaciones sociales y de la economía popular amplían las nociones de trabajo, moldean el mapa político, y generan renovados vínculos entre el Estado y la ciudadanía. A la par, las presentaciones ante los tribunales de justicia se convirtieron en formatos habituales para resolver la falta de acceso a prestaciones sociales, en particular en el campo sanitario, previsional, socio urbano y habitacional, tema en general desatendido por la producción académica desde las ciencias sociales.

Desde el XII Congreso Nacional de Ciencia Política (2015) venimos reflexionando en torno a los alcances de la política social en Argentina combinando la participación de actores del campo político partidario y funcionariado estatal con quienes habitamos el mundo académico. En continuidad, esta quinta edición del simposio convoca al análisis de la agenda pendiente de reformas que contribuya a un debate informado y propositivo sobre los alcances, las restricciones presentes y los desafíos por venir, teniendo en cuenta que nos encontramos frente a un año electoral.

Ejes temáticos propuestos para la presentación de las ponencias:

1. Arreglos institucionales y brechas de bienestar

Coordinación: Gustavo Gamallo (DSPP-UBA), Agustina Haimovich (DSPP-UBA) y Giuseppe Medina (DSPP-UBA)

El eje se propone recibir trabajos que analicen los arreglos institucionales de las políticas sociales, especialmente aquellos vinculados con el campo de las prestaciones no contributivas (programas socio asistenciales y de transferencias de ingresos a los hogares) e indaguen sobre su inserción en el andamiaje bienestarista predominante: problemas de fragmentación y coordinación, la cuestión federal, la renovada discusión sobre los pares dicotómicos

universalidad/focalización y condicionalidad/incondicionalidad, las brechas de protección existentes y los avances y desafíos en la cobertura.

2. Actores sociales y burocracias estatales en el territorio

Coordinación: Matilde Ambort (CONICET-UPC), Javier Aragón (DSPP-UBA), Ángeles Bermúdez (DSPP-UBA) y Cynthia Ferrari Mango (CONICET-FLACSO-UNLaM-UBA).

El eje se nutrirá de ponencias que den cuenta del entramado socio territorial, barrial y comunitario que permita recuperar el análisis de los actores sociales en interrelación y coconstrucción de la política estatal: estudios sobre organizaciones y movimientos sociales, cooperativismo y otros emergentes de la economía popular, mediadores políticos, redes de cuidado, burocracias "callejeras", entre otros asuntos. Lejos de visiones normativistas y morales sobre la política social, el eje invita a reflexionar sobre los procesos microsociales de implementación y despliegue de la política social que provocan el encuentro singular, material, efectivo, afectivo y cotidiano con una diversidad de poblaciones y territorios.

Eje 3. La judicialización de las políticas sociales

Coordinación: Pilar Arcidiácono (CONICET-DSPP/UBA y Maximiliano Carrasco (DSPP/UBA)

En Argentina desde hace tres décadas el mundo judicial forma parte de la cotidianeidad cuando lo que se trata de dirimir son conflictos sobre temas sociales, sanitarios, urbanos y ambientales. Se fundamentan reclamos haciendo un uso frecuente e intensivo del lenguaje de los derechos y del recurso de queja o reclamo para su resolución en el terreno judicial como repertorio de acción colectiva. Se invita a presentar ponencias que revisiten conflictos sociales y disputas judicializadas echando luz sobre uno de los poderes menos estudiados por la Ciencia Política y las Ciencias Sociales en general. Se propone indagar sobre los efectos políticos, institucionales y simbólicos que surgieron a partir de la amplia intervención judicial en tales litigios, los rostros del Poder Judicial que activan esas disputas, las articulaciones entre la movilización legal de los sectores populares con otros repertorios de acción colectiva, los actores, saberes, supuestos morales y prácticas permanecen y renuevan la escena de esos conflictos.

Presentación de resúmenes

Los resúmenes de las ponencias propuestas deberán cargarse en el sitio web del XVI Congreso

Nacional de Ciencia Política previo registro con nombre de usuario y contraseña. Allí se deberá

seleccionar el nombre del simposio, e incluir en el texto del resumen el eje temático

correspondiente.

Cronograma

• Fecha límite para la presentación de abstracts: 10 de abril de 2023.

• Aceptación de abstracts por parte de la organización del simposio: 12 de mayo de 2023.

• Fecha límite para la presentación de las ponencias y para el pago de la inscripción de

coordinadores de panel y ponentes: 9 de junio de 2023.

Contacto

Correo electrónico: simposiodspp@gmail.com

Asunto: 16CongresoSAAP